
СОДЕРЖАНИЕ

ПАМЯТИ НИКИТЫ АЛЕКСЕЕВИЧА СТРУВЕ

<i>В.А. Москвин.</i> Памяти Никиты Струве (1931–2016)	7
<i>Ж. Нива.</i> Вильбон-сюр-Иветт, или «Укрывище» русской культуры во Франции и французской культуры в России	10
<i>Н. Струве.</i> Пушкин: русский Моцарт?	12

СТАТЬИ. ИССЛЕДОВАНИЯ. МАТЕРИАЛЫ

<i>Т.В. Марченко.</i> Как проваливаются гении, или Нобелевские маргиналы <i>sub specie aeternitatis</i> : Бальмонт, Бердяев, Набоков и другие. Главы из книги «Русская литература в зеркале Нобелевской премии»	19
<i>М.Ю. Сорокина.</i> Эмигрант № 1017: Роман Якобсон в московских архивах.	73
<i>Н.И. Герасимов.</i> Г.П. Максимов и история русской анархистской эмиграции.	93
<i>Е.В. Кривцова.</i> К биографии Сергея Прокофьева в эмиграции (Неизвестное письмо Стеллы Адлер Григорию Шнеерсону)	120
<i>М.Г. Талалай.</i> Вилла Горчакофф в Сорренто — экзотический очаг русской жизни... ..	138
<i>Н.Ю. Масоликова.</i> К истории российского педагогического зарубежья в Великобритании: Николай Адольфович Ганс (1888–1969)	153

РУССКАЯ ИТАЛИЯ: МЕМУАРЫ

<i>Д. Рицци, М.А. Васильева.</i> Из «итальянской» мемуаристики русского зарубежья ...	167
«Среди русских дипломатов». Из воспоминаний русского корреспондента в Риме. <i>Вступительная статья, публикация и комментарии Б. Сульпассо</i> ...	176
«Среди ваших талантов умения жить есть талант умения жить среди талантов»: Мемуарные очерки Ольги Ресневич-Синьорелли. <i>Предисловие, публикация и примечания Д. Рицци</i>	208

Содержание

- Марк Слоним и опубликованные в Италии мемуары об Октябрьской революции.
Предисловие, подготовка текста и комментарии Ч. Кадаманьяни240
- «Мои приключения» Григория Шилтяна. *Предисловие, подготовка текста
и комментарии А. д'Амелии*269

ПОЛЬША В ЖИЗНИ И ТВОРЧЕСТВЕ РУССКИХ ЭМИГРАНТОВ

- Т.В. Марченко.* Польско-русские связи: безграничное поле для исследований
и для научных контактов.299
- П. Хжониц.* Несбывшиеся двадцать лет. Польские годы Дмитрия Философова.304
- И.А. Ндяй.* «Дезинтоксикация польской души» в эмигрантской публицистике
Д. Философова315
- Б. Козак.* «Wscale nie rosjanin»: Дмитрий Философов в воспоминаниях
польских культурных деятелей324
- Р. Мних.* Польша и поляки в жизни и творчестве Дмитрия Чижевского.336

ПУБЛИКАЦИИ

- Д.П. Святополк-Мирский.* Место Достоевского в русской литературе.
*Перевод с итальянского К. Суботовой, публикация, редакция перевода,
комментарии М.К. Гидини, О.А. Коростелева и М.В. Ефимова,
вступительная заметка М.В. Ефимова*351
- «Знаем, что на подъем Вы не очень легки...» Письма П.Н. Милюкова
к И.А. Бунину, 1921–1937 гг. *Публикация, подготовка текста,
вступительная статья и комментарии А.В. Бакунцева*376
- «Мы люди разных миров»: Письма М.Е. Ямпольской М.М. Карповичу
(1923–1936 гг.). *Публикация, вступительная статья и комментарии
М.М. Горинова-мл., М.Ю. Сорокиной. Подготовка текста М.М. Горинова-мл.* 406
- «Знаю, что Вы любите древний Псков»: Переписка Л.Ф. Зурова
и В.И. Малышева (1957–1971). *Предисловие, подготовка текста
и комментарии А.М. Любомудрова.*441
- «Кроме Вас, не вижу никого!» Переписка С.Ю. Прегель с Г.А. Хомяковым,
1961–1972 гг. *Публикация, подготовка текста, вступительная статья
и комментарии П. Трибунского и В. Хазана*518
- Письма Г.В. Флоровского А.Е. Климову (1966–1975). *Предисловие А.Е. Климова.
Подготовка текста, комментарии А.Е. Климова и О.Т. Ермишина*581

Содержание

Письмо Г.В. Флоровского А.В. Флоровскому о поездке в Грецию в 1959 г. <i>Предисловие, подготовка текста и комментарии О.Т. Ермишина</i>	609
--	-----

ОБЗОРЫ ФОНДОВ

<i>Т.В. Марченко</i> . Барочные коллизии судьбы: Материалы Рюрика Павловича Коцебу в архиве Дома русского зарубежья имени Александра Солженицына	615
<i>О.К. Землякова, В.В. Леонидов</i> . «Плененные красотой...» Иван Айвазовский и его внуки (по материалам коллекции общества «Родина» в собрании Российского фонда культуры)	646
<i>И.П. Мирошникова</i> . Контр-адмирал С.В. Евдокимов: История одного письма (по материалам музейного и архивного фондов Дома русского зарубежья имени Александра Солженицына)	652

СПРАВОЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ

Материалы к биографическому словарю «Русская эмиграция в Чехословакии». (Под редакцией М.Ю. Сорокиной)	665
--	-----

ХРОНИКА

<i>О.Т. Ермишин, К.Б. Ермишина</i> . Николай Сергеевич Трубецкой — лингвист, историк культуры, основатель евразийства. <i>Научная конференция. Москва. 20 апреля 2015.</i>	715
<i>Н.А. Ёхина</i> . Историко-просветительский проект «Русское зарубежье: Музейное кольцо». <i>Москва. 2015–2016</i>	719
<i>М.Ю. Сорокина, К.К. Семенов</i> . Международные научные конференции «Российская эмиграция в борьбе с фашизмом» и «Русские в европейском Сопротивлении»	727
<i>Т.В. Марченко</i> . «Я возвращаю себе Россию... Я вижу ее, я слышу ее»: Историко-документальная выставка и круглый стол, посвященные И.С. Шмелеву.	731
<i>Т.В. Марченко</i> . Хожение по раскаленным углям, или Искусство интерпретации русской литературы в переводах и исследованиях.	736
<i>Т.В. Викторова, С.Н. Дубровина</i> . Выставка и конференция «Творчество Мишеля Винавера: между Францией, Америкой и Россией»	745
<i>И.Н. Тишина</i> . Обзор выставок, книжных презентаций и вечеров в Доме русского зарубежья имени Александра Солженицына в 2015–2016 гг.	750
<i>Т.Ф. Приходько</i> . Вечера к 100-летию со дня рождения Ю.П. Любимова.	763

Содержание

Н.А. Кузнецов. Дом русского зарубежья в антарктическом походе океанографического исследовательского судна «Адмирал Владимирский»766

НОВЫЕ ИЗДАНИЯ

М.А. Васильева. Сопричастность как форма мысли. <Рец.:> Галчева Т.Н., Голубович И.В. «Понемногу приспосаблиюсь к “независящим обстоятельствам”». П.М. Бицилли и семья Флоровских в первые годы эмиграции. — София: Солнце, 2015. — 320 с.773

И.А. Ндяй. «В духе Пушкина...»: «Варшавский “Домик в Коломне”» Петра Мицнера. <Рец.:> Mitzner P. Warszawski «Domek w Kołomnie». — Warszawa: Wydawnictwo Uniwersytetu Kardynała Stefana Wyszyńskiego w Warszawie, 2014. — 238 s. — (Biblioteka «WIEZI»; t. 297)781

Д.Н. Шилов. Новый труд о российском некрополе за рубежом. <Рец.:> Талалай М.Г. Российский некрополь в Италии / под ред. и с доп. А.А. Шумкова. М.: Старая Басманная, 2014. 906 с., LXXX с. цв. ил. — (Российский некрополь; вып. 21)789

С.Р. Федякин. В ряду русских классиков796

IN MEMORIAM

М. Байсвенгер. Памяти Людмилы Павловны Лаптевой (1926–2016)805

Резюме813

Summary835

Сведения об авторах854

CONTENT

IN MEMORY OF NIKITA ALEXEEVITCH STRUVE

V.A. <i>Moskvin</i> . In Memory of Nikita Struve (1931–2016)	7
G. <i>Niva</i> . Villebon-sur-Yvette, or «Ukryvische» of Russian Culture in France and French Culture in Russia.	10
N. Struve . Pushkin: Russian Mozart?	12

ARTICLES

T.V. <i>Marchenko</i> . How Geniuses Fail, or Nobel Outsiders sub specie aeternitatis: Balmont, Berdyaeff, Nabokov and others. Chapters from the Monograph «Russian Literature in the Mirror of the Nobel Prize»	19
M.Yu. <i>Sorokina</i> . Expat N 1017: Roman Yakobson's Papers in Moscow Archives.	73
N.I. <i>Gerasimov</i> . Grigori Maximov and History of the Russian Anarchist Emigration	93
E.V. <i>Krivtsova</i> . On Sergey Prokofiev's Biography in Exile (A Letter from Stella Adler to Grigori Schneerson)	120
M.G. <i>Talalay</i> . Villa Gortchakoff in Sorrento, An Exotic Space of the Life of Russians	138
N.Yu. <i>Masolikova</i> . History of the Russian Pedagogical Community in Great Britain: Nicholas Hans (1888–1969)	153

RUSSIAN ITALY: MEMOIRS

D. <i>Rizzi</i> , M.A. <i>Vasilieva</i> . From the «Italian» Memoirs of Russia Abroad	167
«Among Russian Diplomats». From the Memoirs of a Russian Correspondent in Rome. <i>The preface, publication and notes by B. Sulpasso</i>	176
«You Have, Amongst Your Talent for Living, that of Living Amongst Talent»: From the Memoirs of Olga Resnevic Signorelli. <i>The publication, preface and notes by D. Rizzi</i>	208

Mark Slonim, and His Published in Italy Memoirs of the October Revolution. <i>The publication, preparation of the text, preface and notes by C. Cadamagnani.</i>	240
«My Adventure» by Gregori Sciltian. <i>The introduction, preparation of the text and notes by A. d'Amelia</i>	269

POLAND IN THE LIFE AND WORKS OF RUSSIAN EMIGRANTS

<i>T.V. Marchenko.</i> Polish-Russian Relationship: Aboundless Field for Research and Scholarly Contacts	299
<i>P. Chrzyszcz.</i> The Undone Twenty Years. Dmitry Filosofov's Life in Poland	304
<i>I.A. Ndiaye.</i> «Detoxification of Polish Soul» in D. Filosofov's Writings in Exile	315
<i>B. Kozak.</i> «Hardly a Russian»: Dmitry Filosofov in Notes and Recollections of His Polish Contemporaries	324
<i>R. Mnich.</i> Poland and Poles in Dmitriy Tschizewski's Life and Academic Activities.	336

PUBLICATIONS

<i>D.P. Sviatopolk-Mirskii.</i> The Place of Dostoevskii in Russian Literature. <i>Translated by K. Subotova. Edited with notes by M.C. Ghidini, M.V. Efimov, O.A. Korostelev. The foreword by M.V. Efimov</i>	351
«We Know You are Not Fleet of Foot...» P.N. Milyukov's Letters to I.A. Bunin, 1921–1937. <i>The publication, preparation of the text, introduction and comments by A.V. Bakuntsev.</i>	376
«We Live on Different Planets»: M.E. Yampolskaya's Letters to M.M. Karpovich (1923–1936). <i>The publication, introduction and comments by M.M. Gorinov-jr., M.Yu. Sorokina. Preparation of the text by M.M. Gorinov-jr.</i>	406
«I Know You Like the Ancient Pskov»: Leonid Zourov and Vladimir Malyshev Correspondence (1957–1971). <i>The preface, preparation of the text for publication and comments by A.M. Lyubomudrov.</i>	441
«Can't See Anybody, Except You!»: S.Yu. Pregel and G.A. Homjakow Correspondence, 1961–1972. <i>The publication, preparation of the text, introduction and comments by P. Tribunskii and V. Khazan.</i>	518
Georges Florovsky Letters to Alexis Klimoff (1966–1975). <i>Preface by A.E. Klimoff. Edited by A.E. Klimoff and O.T. Ermishin</i>	581
G.V. Florovsky's Letter to A.V. Florovsky, about a Journey to Greece in 1959. <i>The preface, preparation of the text and comments by O.T. Ermishin.</i>	609

REVIEWS OF ARCHIVAL COLLECTIONS

- T.V. Marchenko.* Baroque Collision of Fate: Rurik Pavlovitch von Kotzebue: Papers in the Alexander Solzhenitsyn Centre for Studies of Russia Abroad.615
- O.K. Zemlyakova, V.V. Leonidov.* «Captured by Beauty...» Ivan Aivazovsky and His Grandchildren (Collection of «Motherland» Society from Russian Cultural Foundation)646
- I.P. Miroshnikova.* Rear-admiral S.V. Evdokimov: History of a Letter (According to the Museum and Archival Funds of the Alexander Solzhenitsyn Centre for Studies of Russia Abroad)652

BIOGRAPHICAL REFERENCES

- «Russian Emigration to Czechoslovakia: Biographical Lexicon»: Supplements (Edited by M. Sorokina)665

ACADEMIC EVENTS

- O.T. Ermishin, K.B. Ermishina.* N.S. Troubetskoy — Linguist, Historian of Culture, Founder of Eurasianism. *Anniversary Conference. Moscow, 20 april 2015*715
- N.A. Ekhina.* Historical and Educational Project «Russia Abroad: Museum Ring». *Moscow. 2015–2016*719
- M.Yu. Sorokina, K.K. Semenov.* International Scientific Conferences «Russian Emigration Against Nazism» and «Russians in the European Resistance»727
- T.V. Marchenko.* «Through My Words I Reclaim Russia, I See My Homeland, I Hear It...»: A Historical and Documentary Exhibition and a Round Table Discussion Devoted to Ivan S. Shmelev731
- T.V. Marchenko.* Walking on Fire, or Art in the Interpretation of Russian Literature (Translations and Studies)736
- T.V. Victoroff, S.N. Dubrovina.* Exhibition and Conference «Oeuvre of Michel Vinaver: Between France, America, and Russia»745
- I.N. Tishyna.* A Review of Exhibitions, Book's Presentations, and Other Events of the Alexander Solzhenitsyn Centre for Studies of Russia Abroad in 2015–2016 . . .750
- T.F. Prikhodko.* Youri Liubimov Commemoration Meetings at the Alexander Solzhenitsyn Centre for Studies of Russia Abroad: Centenary of the Birth763

Content

N.A. Kuznetsov. The Alexander Solzhenitsyn Centre for Studies of Russia Abroad
in the Antarctic Expedition of the Oceanographic Research Vessel «Admiral
Vladimirsky»766

NEW EDITIONS

M.A. Vasilieva. Communion as a Thought Form <Galcheva T.N., Golubovich I.V.
«Gradually I Adapt to “independent circumstances”». P.M. Bitsilli and Florovsky
Family in the First Years of Emigration. — Sofia: Solntze, 2015. — 320 p.>.....773

I.A. Ndiaye. «A la Pushkin...» «Warsaw “The Little House in Kolomna”»
of Peter Mitzner <Mitzner P. Warszawski «Domek w Kołomnie». — Warszawa:
Wydawnictwo Uniwersytetu Kardynała Stefana Wyszyńskiego w Warszawie,
2014. — 238 s. — (Biblioteka «WIEŹI»; t. 297)>781

D.N. Shilov. New Book on the Russian Necropolis Abroad <Talalay M.G. The Russian
Necropolis in Italy / ed. by A.A. Shumkov. — Moscow: Old Basmanaya, 2014. —
906 p., LXXX p.: ill. — (Russian Necropolis; vol. 21)>.....789

S.R. Fedyakin. Within Russian Classics796

IN MEMORIAM

M. Beisswenger. In Memory of Lyudmila Pavlovna Lapteva (1926–2016)805

Summary in Russian813

Summary in English835

About the Authors854